

Aubervilliers, le 23 septembre 2024

Population & Sociétés n° 625 – septembre 2024
(sous embargo jusqu'au 25 septembre 2024 à 00h01)
English version below

30 ans après la Conférence du Caire : Quel bilan des droits sexuels et reproductifs à travers le monde ?

En septembre 2024, nous célébrons les 30 ans de la Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD) du Caire, un tournant historique dans la reconnaissance des droits sexuels et reproductifs comme droits humains fondamentaux. À cette occasion, les chercheuses Valentine Becquet, Mireille Le Guen, Céline Miani, Virginie Rozée et Heini Väisänen publient une analyse approfondie sur l'évolution de ces droits dans le monde.

Le Programme d'Action du Caire, signé par 179 pays en 1994, avait pour ambition d'améliorer l'accès à la contraception, de réduire la mortalité maternelle et infantile et de promouvoir l'égalité des sexes. Trente ans plus tard, où en sommes-nous ?

Des avancées notables et des défis persistants

L'accès à la contraception a indéniablement progressé, avec une réduction notable des grossesses non intentionnelles et une augmentation de l'usage de contraceptifs modernes. Cependant, les inégalités persistent : l'accès aux méthodes contraceptives reste limité pour de nombreuses populations, et la responsabilité en matière de contraception repose encore majoritairement sur les femmes.

Au cours des dernières années, le droit à l'avortement connaît une évolution contrastée à travers le monde. Si plusieurs pays comme l'Argentine, le Mexique et la Colombie ont légalisé l'avortement, d'autres, comme les États-Unis et la Pologne, en ont restreint l'accès, avec des conséquences dramatiques sur la santé des femmes.

En matière d'infertilité, l'aide médicale à la procréation (AMP) a permis à 670 000 enfants de naître en 2018 grâce à des techniques modernes. Toutefois, l'accès à ces services reste profondément inégalitaire, souvent réservé aux populations les plus aisées.

Des menaces persistantes sur les droits fondamentaux

Malgré ces avancées, de nombreux défis subsistent. **Les violences obstétricales et gynécologiques continuent de toucher les femmes** dans de nombreux pays, exacerbées par une surmédicalisation des grossesses et des naissances. **Les communautés LGBTQI+ et les populations racisées, pauvres ou en situation de handicap sont toujours marginalisées** et voient leurs droits bafoués dans de nombreuses régions du monde.

Perspectives d'avenir

En 2024, bien que des progrès significatifs aient été accomplis, il reste encore beaucoup à faire pour que les droits sexuels et reproductifs soient pleinement reconnus et exercés dans tous les pays.

Auteurs : Valentine Becquet (Ined), Mireille Le Guen (UCLouvain), Céline Miani (Ined-Université de Bielefeld), Virginie Rozée (Ined), Heini Väisänen (Ined)

Ci-joint *Population & Sociétés* n° 625, septembre 2024, intitulé « Trente ans après la Conférence du Caire, où en sont les droits sexuels et reproductifs dans le monde ? »

Lien vers la version française du bulletin, actif à partir du 25 septembre 2024 :

<https://www.ined.fr/fr/publications/editions/population-et-societes/trente-ans-apres-la-conference-du-caire-ou-en-sont-les-droits-sexuels-et-reproductifs-dans-le-monde/>

Contacts chercheuses :

- Valentine Becquet : valentine.becquet@ined.fr
- Mireille Le Guen : mireille.leguen@uclouvain.be
- Céline Miani : celine.miani@uni-bielefeld.de

En savoir plus sur le sujet :

L'Ined célèbre cet anniversaire à travers un cycle de conférences et de ciné-débats pour réfléchir aux actions futures nécessaires afin d'assurer à toutes et tous le plein exercice de leurs droits :

« ICPD - 30 ans de droits sexuels et reproductifs »

► Pour plus d'informations sur ces événements : <https://icpd30.site.ined.fr/>

- S'inscrire à la lettre mensuelle sur les actualités de l'Ined « InedActu » en cliquant [ici](#)
- S'inscrire à la lettre mensuelle sur nos publications scientifiques en cliquant [ici](#)

À propos de l'Ined :

Fondé en 1945, l'Institut National d'Études Démographiques (Ined) est un organisme public de recherche ayant pour missions l'étude des populations sous tous leurs aspects, la diffusion des connaissances produites dans ces domaines et la formation à la recherche. L'appartenance disciplinaire des chercheur-e-s de l'Ined est variée : démographie bien sûr mais aussi sociologie, économie, histoire, géographie, statistique ou épidémiologie. Une part importante de la recherche porte sur la France, mais de nombreux travaux s'intéressent à d'autres aires géographiques. L'Ined a ainsi une longue tradition de recherches sur les Suds.

Ined Éditions, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés* et une publication en ligne, Mémoires européennes du goulag (<https://museum.gulagmemories.eu/fr>). Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études sociodémographiques, historiques et méthodologiques.

Contacts presse :

Courriel : service-presse@ined.fr

Mimouna KAABECHE - Assistante de presse - Tél. 01 56 06 20 11

Suivez-nous :  

Aubervilliers, 23 September 2024

**Population & Societies, no. 625, September 2024
(under embargo until 25 September 2024 at 00:01 hours)**

30 years on from the ICPD: The state of sexual and reproductive rights around the world

September 2024 sees the 30th anniversary of the International Conference on Population and Development (ICPD) held in Cairo in 1994, a landmark moment in the recognition of sexual and reproductive rights as fundamental human rights. To mark this occasion, an all-female team of researchers, Valentine Becquet, Mireille Le Guen, Céline Miani, Virginie Rozée, and Heini Väisänen, have published an in-depth analysis of the development of these rights around the world.

The Cairo Programme of Action, signed by 179 countries in 1994, set out to improve access to contraception, reduce maternal and infant mortality, and promote gender equality. Thirty years on, how far have we come?

Significant progress and persistent challenges

Access to contraception has undeniably improved, with a marked reduction in unplanned pregnancies and increased use of modern contraceptive methods. However, inequalities remain: access to contraception remains limited for many populations, and responsibility for contraception still lies mainly with women.

Over recent years, abortion rights have moved in different directions in different parts of the world. While many countries such as Argentina, Mexico, and Colombia have legalized abortion, others, such as the United States and Poland, have restricted access to abortion, with dramatic consequences for female health.

As regards infertility, assisted reproductive technologies (ART) enabled the birth of 670,000 children in 2018, thanks to modern techniques. However, profound inequalities exist in terms of access to these services, which often remains the preserve of the wealthiest populations.

Persistent threats to fundamental rights

Despite the progress made, a number of challenges remain. **Obstetric and gynaecological violence continues to affect women** in many countries, exacerbated by the over-medicalization of pregnancies and births. **LGBTQI+ communities and racialized, poor, or disabled populations are still marginalized** and deprived of their rights in many regions of the world.

Outlook for the future

As of 2024, although significant progress has been made, there remains much to do to ensure that sexual and reproductive rights are fully recognized and upheld in all countries.

Authors: Valentine Becquet (INED), Mireille Le Guen (UCLouvain), Céline Miani (INED–University of Bielefeld), Virginie Rozée (INED), Heini Väisänen (INED)

Please find attached the latest issue of *Population & Societies* no. 625, September 2025, entitled ‘Sexual and reproductive rights 30 years after the Cairo Conference on Population and Development’.

Link to the English version of *Population & Societies* no. 625, active from 25 September 2024:

<https://www.ined.fr/en/publications/editions/population-and-societies/sexual-and-reproductive-rights-30-years-after-the-cairo-conference-on-population-and-development/>

Author’s contact details:

- Valentine Becquet: valentine.becquet@ined.fr
- Mireille Le Guen: mireille.leguen@uclouvain.be
- Céline Miani: celine.miani@uni-bielefeld.de
- Heini Väisänen: heini.vaisanen@ined.fr

More on this topic:

INED is marking this anniversary with a series of conferences and film-debates to discuss what action is required to ensure that everyone can enjoy full access to their rights:

“ICPD - Sexual and reproductive rights 30 years on”

➡ For more information on these events: <https://icpd30.site.ined.fr/en/>

- Subscribe to the monthly newsletter on INED news "InedActu" by clicking [here](#)
- Subscribe to the monthly newsletter on our scientific publications by clicking [here](#)

About INED:

Founded in 1945, the Institut national d’études démographiques (French Institute for Demographic Studies, or INED) stands as one of the major public research institutions in the population sciences. It investigates population issues in all their diversity, disseminates demographic knowledge, and promotes training in and through research.

INED’s expertise spans a broad spectrum of scientific disciplines—including not only demography but also sociology, economics, history, geography, statistics, and epidemiology. While a large share of its research concerns France, international comparisons are frequently undertaken and other geographical regions are a strong focus of interest.

INED Publications, the Institute’s publishing department, helps to disseminate our population science research findings through books, the quarterly bilingual journal *Population*, the monthly popular science newsletter *Population & Societies*, and an online publication, European Memories of the Gulag (<https://museum.gulagmemories.eu/en>). Books are published under sociodemographic, historical, or methodological collections.

Press contacts:

Email: service-presse@ined.fr

Mimouna KAABECHE - Press Assistant - Tel. +33 1 56 06 20 11

Follow us on:  